
鱼刺卡喉咙以后
叶兆言

! ! ! !鱼刺卡喉咙以后怎么办
呢，说一千道一万，取出来或吞
下去就完事。话说我因为一根
鱼刺去医院，在那耗费四个小
时，回到家想想委屈，发了条微
博，内容似乎没什么不敬。没有埋怨医
生，也算不上大牢骚，不料反响巨大，
第二天报纸上竟然有了一条“作家叶
兆言被鱼刺卡 在医院耗 !个小时救
治”的新闻，占了不小的一个版面。
“救治”二字触目惊心，很多人打

电话询问情况，为让大家看清楚，我把
这条微博再抄一遍：
“喉咙口卡一根小鱼刺，去医院，

几分钟的活，竟然耗了四小时。人有时
真是无助，尤其被喷过麻药，你得经历
一个漫长的等待。担心药劲会过，医生
说没关系，能管二三个小时。面对这样
的医疗现状，还有什么话可说，只能求
老天爷保佑，以后吃鱼要小心，最好别
吃鱼了。”
小小一根鱼刺，和一条微博联系

在一起，便有了很大动静。其实我很少

玩微博，原因简单，一是太费时间，一
是不习惯与网友互动。网友的反应常
出乎意外，这一次，绝大多数是关心和
问候。看来卡鱼刺并不稀罕，有人同病
相怜，说自己犯过五次类似的错误，有
人说他在医院耗的时间比我更长。
有网友热心支招，出的

点子让人忍不住要大笑。比
如一位就说：“叶老师，有个
建议不许生气哈!被鱼刺卡
了可以就近去宠物医院，那
里的医生也能干这个，主要是免了赶
路和排队之苦。这是我的经验之谈!”
老实说这建议真不错，比老生常谈的
喝醋咽馒头吃韭菜强多了。小平同志
早说过，不管白猫黑猫，抓住老鼠就是
好猫。只要解决问题，去哪都行。
在网民中，总会有几位比较容易

生气，有人在我微博中看到
了对医生的埋怨，说你一个
作家就有理由不排队吗，名
人就可以搞特殊化吗。其中
最强烈的一条，“叶大作家

惟一现在变得‘面目可憎’的是，不能
免俗被时代裹挟，变得神神叨叨的像
个大妈，愤恨这讽刺那的，尤意犹未
尽！！叶作家要‘一句顶一万句’，男知
识分子话多不好。”
俗话说话多必失，有时候，话不多
也会有问题。很多人都说，网上
绝不是个讲理的地方。难得微
博上说几句闲话，一百多字，就
变得面目可憎，好吧，以后尽量
少说。多一事不如少一事，多一

句不如少一句。不过话说回来，说了也
就说了，真当个大妈，又怎么样。
微博本来是让人随便说话，有些

话，据说不让说，说了也会删。我不太
明白，真有人比网管还更操心，他们删
不了你的微博，却喜欢动不动跳出来，
不问青红皂白，一通拍砖。
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! ! ! ! "##$年寒冷的一月，澳
洲 女 人 嘉 娜 特（%&'()**)

+,-.,/0）第一次走进外滩
1号。
这幢灰扑扑的六层大楼

于 "#2"年建成，看上去庄
严凝重，为折衷主义
风格。灰色花岗岩立
面呈现中规中矩的
三段式构图，局部点
缀有盾形山花与希
腊爱奥尼克方壁柱，
是英商德和洋行的
作品。
“因为没有电梯

我们只好步行到顶
楼，打开一扇小门便
是一个露台。哦，我
的天哪！"##$年的
上海密密麻麻都是
里弄房子，很少有人
能够站到这么高的
地方，看到整条江这
样壮阔的景观。我意
识到这是个绝佳的位置和绝
好的机会，一定要做点有趣
的事情。”嘉娜特回忆起来还
是激动不已。
一年后她的米氏西餐厅

（% 3. 0() 4/.5）在景色壮
阔的顶楼开张。这家外滩当
时唯一的私营西餐厅撬动了
外滩地区新一轮的商业复
苏。巧合的是 1号大楼也是
上世纪二十年代外滩最后一
轮大建设的领跑者。
昔日的黄浦滩是一条生

动展示列强势力的大长廊。
67 幢现存临江历史建筑的
业主背景代表了彼时活跃于
上海滩的美、英、法、日、俄等
几国势力。
投资建造外滩 1号的是

总部位于东京的日清汽船株
式会社。8#9:年日清成立上

海分公司，主要经营长江航
运业务。公司到上海发展后
资本在 89年间翻了一倍，所
以 8#8$ 年有财力在外滩买
地造楼。

此后，8;号（原台湾银
行）和 2!号（原横滨
正金银行）等两幢日
本金融机构的大楼
也相继建造。这三幢
大楼在外滩的出现
暗示了上世纪初日
资在中国的快速渗
透。一战期间日本趁
欧洲列强无暇顾及
之际，不断加大在华
投资，在上海开设
了大量工厂。
在《上海———中

国通往现代化之门》
一书中，法国女学
者白吉尔（%,-&) <

=*,&-) 4)->)-)）形象
地用纺纱机上纱锭

的数量说明日资在上海的强
劲增长。
“8#87年上海日资纱锭

的数量有 88?6万，8#61年增
加到 #7@#万个，几乎是上海
英资纱锭数量的五倍，也远
远超过 ;:@: 万个华
资纱锭。”

8#!1 年日本投
降后大楼作为敌产被
没收，由轮船招商局
使用。8#!#年后由上海海运
局等多家合用，华夏银行曾
在底层设立营业厅。大楼目
前尚有不少空置的楼层，铸
铁阳台蒙着灰尘，平添几分
神秘色彩。
今天的外滩 1号因米氏

西餐厅而闻名。但十五年前
外滩尚未商业开发，在当时
“黯淡”的中山东一路经营一

家西餐厅是需要勇气的。外
国朋友警告嘉娜特，你的餐
厅如果距离由波特曼、希尔
顿和花园饭店组成的三角区
超过 1分钟远，必败无疑。他
们还认为有深度的人不会到
外滩去享用一顿晚餐。不过

事实证明这个澳洲女
人的直觉没有错，
8### 年开张的餐厅
生意一直很好。
继 1号的西餐厅

开张后短短几年，外滩 7号、
8$ 号和 ; 号大楼也陆续被
改造为时尚生活地标，外滩
的夜晚重现璀璨。

马克·吐温说过，“历史
不会重复A 但总有相似的韵
脚。”外滩 1号的今天与其初
建时的情形何其相似。一战
后英法等国恢复了在华经济
活动，趁机发展的日本也站
稳了脚跟，民族工商业和金
融业不断发展壮大。上海城
市发展的引擎明显加速，人
口涌入城市，房地产业空前
繁荣。

不怪集

借票办婚事
王 蔚

! ! ! !从前我家是大户。说这个，一
点没有阿 B的“我们家先前比你阔
多了”的意思。只是因为在票证无
处不在的计划经济年代，每个家庭
是按人头多少分成大户和小户的。
无论是平时每月每旬的油蛋肉烟
糖煤，还是过年时的年货，都是按
“户型”大小配给的。那时我家三代
同堂六口人，属大户。所以，每到过
年时，我家去买花生、瓜子、水果
糖，以及鸡鸭鱼肉、粉丝、黑木耳等
年货，都是满载而归的。但有一年，
情况却发生了突变。

那是 8#:!年的元旦，在安徽
插队的叔叔突然来信说，过年要
回沪结婚了，对象也是上海知青。
爷爷把信读了一遍又一遍，高兴

得在屋里不停地走不停地笑。但
奶奶开心了没多久，就犯起了嘀
咕：“酒水哪能办？酒水哪能办？”
晚饭后，家里开起了“紧急会议”，
重点议题就是婚事如何办。相对来
说，办喜酒还容易点，那时只要
肯花钱，不用提早一年半载预
订酒席的，大多数人是在住家
附近找一家饭馆，每桌 69至 79

元就可搞定。但令全家人头疼
的，就是招待亲朋好友和左邻右舍
的喜烟、喜糖、糕点、瓜子、花生、红
枣、桂圆、芝麻等，由于都是计划供
应的，光有钱也买不来。而且，时
值过年，像瓜子、花生之类的干
货，归于年货之列，是要凭票分大
户和小户定量购买的。即使是大

户，最多一两斤的瓜子、花生、奶
糖，来一拨客人不消半天就一扫
而光了，根本不可能应付新婚“喜
三天闹三天”的弄堂习俗。

怎么办？还是我爸爸想出了

办法———借。“前年 7号门里李家
好婆的孙子结婚，不就是向我们
家借年货的吗？现在我们再去向
他们家借，还可以到亲戚家里问
他们讨点年货票来。”作为大哥，
我老爸当然想把他弟弟的婚事办
得体体面面的，所以，当即决定由

他出面去完成这一“借年货”的光
荣任务。

此时，离春节只有 69来天了。
第二天下午，爸爸提早下班，带着
我一连跑了好几个亲戚家，收获还
真不小呢。回家时，我的书包里
已经塞进了一堆花花绿绿的
票证和好几张小菜卡。

我记得，在“借年货”时还
发生了一个小插曲。我们弄堂

:号的客堂间里住着一个姓张的
孤老太，是个戴帽的“坏分子”，说
是她的男人解放前逃到台湾去
了。前年李家好婆的孙子办喜事，
就是向张老太借的票证去买了花
生。不料，此事被“里革委”的负责
人知道了，先是跑去质问张老太

为何要拉拢革命群众，继而又到
李家去严正声明，不能吃“坏人”
的花生。后来，弄堂里的人都知道
了此事。但没想到的是，我爸胆子
特别大，对我说：“等天暗下来，我
们再去 :号里借。”

叔叔的婚事，因顺利“借年
货”而办得像模像样。而留在我印
象里的后续情形是，大约在此后的
两三年里，我和弟弟在过年时几乎
都没有吃过花生、瓜子、小核桃
之类的零食，因为我家的年货票
都拿去“还债”了。

比起现在对

过年的淡漠%那些

年曾有很多的温
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! ! ! !这段一直持续到抗战
爆发前的繁华岁月后来被
称为“黄金时代。”今天外
滩大多数知名建筑都建于
“黄金时代”的二十年代，
如 86 号原汇丰银行，87
号海关大楼和 69 号原沙
逊大厦。

在群星闪耀的外滩建
筑群里，灰扑扑的 1号不
算知名，但它是“黄金时代”
外滩建成的首座大楼。自
它开启新一轮轰轰烈烈的
大建设后，这些近代上海
的标志性建筑纷纷崛起，
而今日所见之优美起伏的
外滩天际线也渐渐成形。

外滩 #号

(插图'张雪飞 摄)

昨天' 日清汽船株式

会社大楼

今天'外滩 #号

建造年代'$%!$年

建筑风格'折衷主义

建筑师'德和洋行

地址' 中山东一路

#号

民工行
王家林

别亲人

病榻前边辞行!

娘亲老泪晶莹"

妻子翕唇无语!

稚儿大眼圆睁"

峰回村遮路断!

水绕溪湾坝横"

此去一年血汗!

换求三代安生"

报平安

广厦车流行人!

抬头四下无亲"

衣少风寒袖冷!

腹空口角生津"

祈求明天好运!

不怕脏粗苦辛"

且报平安短信!

慰藉千里心神"

漫步东林书院 朱伟强

! ! ! !很早就从邓拓先生的
杂文《事事关心》中知道东
林书院，只是一直无缘到
实地参观。前些天参加上
海市地方志办公室组织的
考察活动，有机会身临这
几历废兴的著名书院。
导游小周是位

热情开朗的阳光青
年。据他介绍，东林
书 院 占 地 面 积
87999 平方米，建
筑面积 6$99平方米，由北
宋哲学家杨时创建于政和
元年（8888年），距今已有
九百多年了。

进入书院的大门，首
先是昂然挺立的石牌坊。
坊额正背各题“东林旧
迹”和“后学津梁”字样。
细看石坊，上面雕饰有二
龙戏珠、丹凤朝阳、鲤鱼

跳龙门等精美图案。
书院建筑布局采用“左

庙右学”形制，左边建有祭祀
建筑燕居庙、三公祠、道南祠
等；右边为丽泽堂、依庸堂，
再得草庐、晚翠山房等讲学
建筑。另外还有藏书及生活

用房等。院内古树成
荫，池中碧水荡漾，经
历过多次修葺的粉墙
黛瓦、小亭长廊散发
着浓浓的书香。依庸

堂是书院主体建筑，始建于
明万历三十二年（8;9!年），
堂名为“依乎《中庸》”之意。
东林党领袖顾宪成所撰的
“风声雨声读书声声声入耳，
家事国事天下事事事关心”这
副名联现悬于此堂，为廖沫沙
先生于 8#$6年手书。我和同
行的上海市人口计生委的老
徐反复观摩这副对联，流连再
三。东林党人“倡实学以救世，
视天下为己任”的精神激励着
一代又一代中国读书人为了
祖国的繁荣富强，不受外国
欺辱而奉献自己的才学。我

想，即使在市场经济大潮翻
涌的今天，这种精神也不会
过时，也永远不会过时。

建于清顺治十一年
（8;11年）的再得草庐，是清
初学者、东林书院山长高世
泰读书讲学重要场所。草庐
因杨时诗作《此日不再得示
同学》而命名。诗中“愿言绩
学子，共惜此日光；术业贵及
时，勉之在青阳”的警句，今
天读了仍发人深思。堂内放
着几排板凳。小周告诉我们，
从 6997年开始东林书院组
织开展了“琅琅读书在东林”
少儿经典诵文活动，每个双
休日孩子们就到再得草庐朗
读《论语》、《三字经》、《弟子
规》等传统文化作品。我们听
了感到欣慰。我通过小周向
书院建议，以后幼儿还可读
些《木兰诗》《少年行》《示儿》
等诗篇，让他们从小在心灵
里播下爱国主义种子，使东
林精神代代相传。

书院里基本无别的游
客。人们到无锡，去的最多的
是灵山大佛、梵宫、鼋头渚等
景点，东林书院少有人问
津。然而，正是这东林书院
传承着我们中华民族弥足珍
贵的文化和精神。

昙
花
一
现

蒋
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! ! ! !月亮被乌云折磨得愁
容惨淡，令人戚然。我疲惫
不堪，心不在焉地摸出钥
匙，稀里糊涂地打开房门，
猛然吓一跳，屋子中央似

站着一人，轮廓一团乌黑。顺手打开屋灯，
才看清是我那盆昙花！知道它今天夜里要
开花，早晨我给它喷了水，洗净叶片上的尘
土，就如同给即将出嫁的姑娘梳洗打扮一
样，然后从阳台上搬进屋里，摆在了
中间最宽敞的地方。它太高大了，最
高的几片叶子高过了我的头顶一
截，其枝叶繁茂，头重腰细，像舞台
上穿扮好了的美女，款摆腰肢，颤颤
巍巍。

昙花开放是它自己的大事，也
是我生活中的乐事，每年到这一夜
我都像守岁一样看昙花从开到落的
全过程。这是我躲起来写长篇的地
方，所以把自己喜欢的昙花也从家
里带来了。今天恰好要回家拿几本
书，从早晨离开竟耽搁了一天，冷落
了昙花，心里有些过意不去。花为人
开，花蕾吸收了人的精气才开得水
灵，人宠花，花媚人。
每年到这个时辰，花蕾的笑口已经大

开，临近子夜才能火爆爆地怒放，昙花的生
命随即达到巅峰状态。今晚由于我的粗心，
它可能以为自己被遗弃了，十三个半尺多
长的花蕾，如同十三只白天鹅，怒冲冲弯脖
子拧头，尖嘴紧闭。我赶紧搬了把凳子坐到
它跟前，眼对眼，嘴对嘴，真诚地表示自己
的歉意。从现在起寸步不离地守护它，赞美
它，崇拜它。
昙花激动起来，花蕾微微战栗，如天鹅

抖动颈上的羽毛。包在外面的根根红针，像
伞骨一样挺直、撑开……好大的排场，红日
未出，先见光芒。光芒即现，轰轰烈烈的日
出就在眼前，绿的像窗外的夜色，厚重、坚
实；白的尖锐、轻巧，一心要突破绿的笼罩，
弯弯噘起的尖嘴眼见就龇开了，一股噎人

的香气喷射出来！我把脸贴上去，猛吸几
口，一团浓香，一股清凉，从喉头直坠肺腑，
薰得我一阵晕眩，立刻觉得五脏六腑清洁
透亮，如醉如仙。刹那间忘记了尘世间的一
切荣辱喜忧，身内身外一片圣洁宁馨。

花瓣颤动，千娇百媚，愈张愈大，愈大
愈白，奇迹般地有节律地伸展开来。昙花简
直是在讨好我，显灵般现出自己活泼泼的
生命，眼对眼地让我目不暇接地开放了。中

间露出一个锥形的深洞，洁白娇嫩
的花蕊颤颤地挺了出来，根部是一
团绒毛般的白线，簇拥着它，突出着
它，白得高贵，白得纯净。如刀如剑
的绿叶上竖起十三朵巨大的白花，
它们是按照一个口令，踏着同一个
节拍开放的。满屋弥漫着醉人的香
气，我胃里发出一阵贪婪的呜叫，真
恨不得立刻就把所有花蕊及蕊上的
白粉吃掉。
昙花那楚楚动人的神态又让我

下不去嘴，它是专为我开的，躲开所
有的人，躲开君临万物的太阳，不凑
热闹，不争喝彩，藏进黑夜，躲在刀
丛剑树的叶片之下，自甘寂寞，只为
悦己者“容”。可它又是多么地傲慢，

多么地自得。今年昙花开得最多，也开得最
为壮观。
“昙花一现”———从来都是贬词。是文

人们编排出来的，一般人喜欢好吃多给，喜
欢坚固耐用，喜欢“死不了”或不死不活，他
们轻易看不见昙花开放，便嘲笑它的“一
现”。正因为它一现即逝，才更说明它清高，
它珍贵，不同凡俗。人活一世能像昙花这样
轰轰烈烈地“一现”，也很了不起。世界上还
有多少终身未能开花的人生C

昙花摇曳，花影婆娑，花蕊竟轻轻地弹
拨出一种乐声，意境悠远。我心头震撼，生
出一种莫名的虚幻的激动，和着昙花生命
的韵律，仿佛能进入一片祥和的精神高地。
从这片高地上望去，空阔而斑斓，这也应该
是最富于创造性的时刻。


